

Un censo rescatará a "olvidados" del franquismo - El Mundo Castellón al Día - 05/12/2018

Un censo rescatará a 'olvidados' del franquismo

● Onda y Altura abren oficinas piloto para la atención de víctimas

A. VARGAS ONDA

«Hay un rayo de sol en la lucha que siempre deja la sombra vencida. Dejarme la esperanza». Parafraseando a Miguel Hernández, la consellera de Justicia, Gabriela Bravo, cerró la presentación de la oficina comarcal de atención a las víctimas de la Guerra Civil y la dictadura que ha abierto sus puertas en Onda. Un proyecto piloto que, como apuntó Bravo, debe servir «para restaurar la deuda que la sociedad valenciana tiene con las víctimas». Decenas de miles de vecinos cuya historia acabó desdibujándose entre los hilos de casi cuatro décadas de régimen franquista y otros 40 de olvido voluntario en favor de la transición.

Ahora, un año después de la entrada en vigor de la Ley de Memoria Democrática para la Convivencia de la Comunidad Valenciana, las administraciones se alían para la reparación. Onda será, así, uno de los cuatro epicentros de esta experiencia piloto que trata de recabar información directamente de los ciudadanos y completar, de este modo, la labor que se está realizando

desde la Cátedra Interuniversitaria de Memoria Democrática de la UJI a fin de escribir la historia de Castellón durante la II República, la Guerra Civil y la dictadura.

Varios técnicos trabajarán desde el municipio en recabar información y estudiar la historia de posibles víctimas en toda la comarca. Y es que desde Onda se abarcarán el resto de municipios de la Plana Baixa y se estudiarán las circunstancias, desaparición o defunción de las posibles víctimas para elaborar fichas individuales que ayuden a recomponer la historia de la primera mitad del siglo XX. «Además, los censos -junto al de Onda se abrirán en Altura, Chelva y Elda- serán públicos a menos que la familia pida lo contrario, y servirán para facilitar información a las asociaciones, administraciones públicas, organismos o particulares», apuntó el secretario general de la Federación Valenciana de Municipios y Provincias, Vicente Gil.

Mientras, la catedrática de la UJI Rosa Monlleó, recordó que la creación de la cátedra permitió comen-



El alcalde y la consellera de Justicia presentaron ayer la oficina piloto. EL MUNDO

zar a estudiar el destino de los represaliados, «desplazándonos a los archivos, como el de Salamanca, y consultando los sumarisimos de los fusilados para elaborar fichas de cada víctima, pero necesitamos contexto, y ese es el objetivo, por eso los censos son tan importantes». «Hay 15.000 sumarisimos pero hasta ahora tenemos realizadas apenas 3.000 fichas. Es vital poder acceder a los testigos, e ir de la mano del ayuntamiento nos abre puertas», agregó Monlleó.

Serán los académicos de la UJI quienes dirijan la investigación y se encarguen de atender a las víctimas o sus familias. Ya sea desde la oficina o desplazándose al domicilio del interesado. «Sabemos que hay gente mayor a la que no le viene bien desplazarse y por eso iremos hasta sus casas, si lo prefieren», dijeron.

El proceso, además, trascenderá

de la propia documentación para convertirse en un itinerario didáctico que recorra varias poblaciones. «Es importante trasladar la historia a los más jóvenes, por eso se creará un recorrido que vaya desde los búnkers de Almenara y Nules, a las trincheras de Vilavella y Villamalur y finalice en Onda, en el castillo y la Cova de l'Algepsar, que fue un refugio importantísimo, y en donde se puede crear un centro de interpre-

tación de la Guerra Civil», relató la representante de la UJI.

«Tenemos tres meses, hasta febrero, para ver cómo funciona la experiencia, pero después seguro que pedimos que se amplíe», apuntaron también los representantes públicos, encabezados por el alcalde, Ximo Huguet, quien insistió en que es «un orgullo para Onda acoger la oficina, conscientes de la importancia que va a adquirir para la comarca».

«TANIA BAÑOS NO SENTARÁ PRECEDENTE»

Si algo dejó claro ayer la consellera de Justicia, Gabriela Bravo, es el interés que tiene el Consell en cumplir con las leyes de memoria histórica, muy a pesar de las querellas que parece ir acumulando Abogados Cristianos por la retirada de cruces franquistas. Así, Bravo aseguró que la admisión a trámite de la querrela contra la alcaldesa de la Vall d'Uixó, Tania Baños, por la retirada de la Cruz, «no sentará precedente» para casos posteriores, como el de Castellón. «Es un mero trámite más, cualquier querrela que se presenta en tiempo y forma se admite, pero luego hay que investigarlo».